

中國訪問記（第一回）

—主として歴史的分野について—

会員 古藤田 太

はじめに

今回、大分県自治研センター訪中団の一員として、半月間、北京・濟南・南京・蘇州・上海の各地を廻り、中国の大地上立ち、中国人民と接触し、私なりの歴史観を多少とももつことができた。歴史的中国は古いが、現代中国は未來ある國である。時おだかも日中友好ムードの高まりの中で、一矢を草して、日中友好によすがどもしたい。

(一) 万里の長城

北京の第一日目の見学は、万里の長城から始まつた。中国政府は、北京からハ遠嶺まで凡そ六〇キロの鉄道を敷設して、觀光客の便宜をはかっている。乗客は、國際色豈かなものであつた。中でも目を引くのは華僑で、故國の見学に訪れる者が非常に多い。

万里長城に征戰
匈奴殺戮を以て耕作となす

長城は、かつて人類が地球上で残した最大の築造物で、世界の驚異である。八達嶺の辺りは、海拔八〇〇メートルの山などが続いて、谷に降り、あるいは民衆を走らせ、東日本海側へのぞむ山海關から、河北省八達嶺、寧夏の自治区と終て甘肅省嘉峪關まで、延々実に六千キロへ総

延長して亘つて築造されている。
登つてみると、修理が間に合わず崩壊を早めており、また僅かな距離を歩いても、傾斜して、石積みの箇所もある。秦・漢時代の築城は、版築といふ工法で、木で圍つた中に土を入れて搗き固める方法がとられ、明代になって「レンガ」の量産が可能になると「レンガ」が使用され、毎日には漆喰が用いられたが、朔風の山野においては堅弱であった。清代王朝始め、修理を繰返して保存につめた。特に明朝においては、二百年間止むことなく補修が続けられた。現在残つてゐる長城の殆んどは、明代のものである。城火の中を、兵馬がよくも移動できたものと思ふ程の、急勾配が続いている。
長城には、数百メートルおきに烽火台が造られてゐる。急な階段の二階造りである。下は兵士の詰所で、数十名は樂(音楽)が詰められるほどの大広間である。二階は烽火台で、芝草や動物の糞を乾燥して燃やしたが、時代が下がるにつれて、いはい硫黄などが用いられ、爆竹も使用されたらしい。底部の中は六、七メートル、上部の中は四メートル余り、高さ六メートル余りで、その通路は四メートル余、堂々たる建造物である。このよくな長城は、外敵に対する防備線、また監視線として、真に重要なものであつた。李白の詩の一節に、
「古來未だみる白骨黃沙の田」というのがある。北方騎馬民族の匈奴のおそれしさをうたつたものである。紀元前五世紀頃から匈奴の南下が始まり、小國燕とか趙とかいへた國々、それを匈奴に對する防備線として、現在の長城よりやや規模の小さい防壁を築いて、自國を護ることに專念した。
紀元前二二一年、秦の統一國家ができるがると、これ

までの小國の防壁を継いでゆき、また補強して、万里の長城ができたものであるが、それは現在の長城の位置よりもや北寄りにあったという。最近新たに長城の遺跡の発見を告げる新聞報道があるが、秦の統一國家前の大官門遺跡と考えられ、全く区々別々のものであつたようだ。

中国の中世史までは、角度を変えていえば長城史でもある程、長城は貴重な存在であった。想像を絶するこの長城を築かねばならぬ程、北方民族の脅威は漢民族にとって、拭い難い宿命的なもので、嘗々と築かれていた築城史のかげには、数多く長城悲謡が祕められてゐるようだ。文学や歌謡などさまざま姿で、今日まで伝えられている。

長城に登り、はるかな彼方から打続く長城の起伏を望みながら、中国の歴史の深遠さ、と思いあわせて、中国人民の勤勉さに、ただ驚くばかりである。

(二) 地下宮殿

万里の長城見学の帰途、明の十三陵の見学に参拝されたこととなつた。

列車を待っていた中国製のバスに乗ることも、やや堅いツッショングだが、どこまでも濃密な並木が続いていて、こゝなく美しい。この心地よさは、人民中国の政治が与てくれるものであろう。

明の十三陵は、北京の北五十キロほどところにあるが、陵域は四〇平方キロで、明朝(一三六八—一六四四)の第三代の皇帝から、合計十三名の皇帝の陵墓が、それぞれ山の麓や谷間に築かれて、どの陵墓も一つの明樓、一つの地下宮殿があるとされている。

バスが陵域近くと、白い大理石の鳥居が見える。明代、嘉靖十九年(一五四〇年)に建てられたものである。さらに一キロ行くと、陵域の玄関大宮門に着く。大宮門をくぐって進むと、碑亭が建てられており、其の前方には、さらには参道がつづいてくる。

参道の両脇に、数百メートルおきに一对づつの石獸(獅子)像など二十四個)、石人(文官武官十二個)が、拜礼の姿で並んで立つ。それらは、白い完全な一枚石で、刷り磨いて作られたものである。

石像群を過ぎると、深緑の松柏におおわれた陵墓があちこちと、遙かに望見された。こゝ陵墓城の広さに先ず驚かされたのである。

私達は、ようやく定陵に到着した。十三陵中、二つだけが見学と許されていて、規模の大きい長陵と、陵墓の中ではただ一つだけ発掘された定陵である。

定陵は、明朝第十三代皇帝朱翊鈞(一五六三—一六二〇年、英宗)の陵で、万曆帝は十歳の時皇帝に即位したが、明代唯一の政治家と認められた張居正に補佐されて、弊政の改革に当った。しかし張居正が死去すると、忽ち政治を急に、宦官を重用して奢侈にふけつた。

この万曆帝(神宗)の頃は、あたかも我が國の室町期に当る。定陵は、帝の二十二歳の頃から造営にかかり、八年の歳月と、八百万兩の白銀を費やしたものである。明代は、永樂帝(成祖)の時代は別としても、本期になると従い、北虜南倭と呼ばれる外患が多く、官僚は腐敗し、特に万曆帝の頃は、豊臣秀吉の朝鮮侵攻や、モンゴル人の降將の反乱などが重なり、財政は窮乏した。そういう時代の皇室だけに、陵墓の豪華さには驚嘆するばかりである。

陵墓は盗掘されるものである。それを防ぐために、墓基

内部を知る者は、殺されたと伝えられる。万曆帝が一六二〇年この陵墓に納まって、三三〇年後の一九五六年五月から、一九五八年七月まで現代中国の手によって発掘作業が続けられ、其の全貌を現わした。

この万葉歌の豪華さは驚くべきものがある

地下宮殿は、地下四階ほど深さのところにあつた。宮殿は前・中
後の三部に分けられ、また左右に配殿が各一個づつある。
總て漢白玉の大理石造りで、通路はアーチ型の高く広い
空洞となつてゐる。大きさ大理石の扉もあつた。その扉
を開け、せるための横床風、材木ではなく、重さ十トンの銅
の梁であつた。

部屋の中央に、豪華な白玉製の長椅子が三つ置かれていた。奥の一へは隋帝のもので、前の方二へは、二人の皇后のためのものである。お供物を置く台の前は、立供（蠟台・香爐など）と一つの燭台（盞臺）があつたが、この盞臺は長明燈と呼ばれ、胡麻油が一杯に注がれ、燈芯がさしこんであつた。

後殿は高く広く、皇帝・皇后の三つのお棺と、二十六個の木箱（副葬品）があつた。金冠・鳳冠はじめ各種の祭壇品の一部は、現在は展示室に陳列されている。この後殿が、万曆帝の死後の居室に当るものである。そしてこの宮殿は、誰に見せるためのものでもなく、見ることを刑罰をもつて拒絶したものがである。

當時の財政の経常費は、四百万兩といわれたが、經常費の倍もかけて地下宮殿を造り、土をかけて隠匿してしまつことは、どうしたことであらうか。中國では、ごく近年まで、死後においても生存中と同様の、具体的な生活があると信ぜられていた。あが國の古

〔万曆帝と我が國〕参考

墳時代は、仏教の流布と共に「無」の思想によつて消滅した。古墳技術は、朝鮮半島を経て中国から渡来したと信せられる力であるが、司馬先生の説のようだ。墳墓思想のみは濃厚に日本に渡来しなかつたのであるか。中國の死後世界を信じる思想が消滅するのと、現代中國が法律として火葬主義をかけてからといふれば。

つひでにいそば、私は今回の旅行中、葬儀のことも含めて、死後世界の問題について折にふれては尋ねてみたが、死後世界の思想は、少しも知ることができなかつた。ものがや、新しい中国人もとくに変化したものであらうか。庶民が死去すると、火葬後、追悼会があるだけで、遺骨は主として火葬場に置かれるが、奥地の農場では墓標もなく野に埋められる。かつての宗教寺院は、形骸のみで悪人が多いので、ここに且置かれまいようである。從つて中国の古い墳墓思想から、地下宮殿は万曆帝以外にも、当然あり得ることといえる。

定陵の発掘及、明代の陵墓制度に対する理解を深め
たが、現代中国はここに掲示して言う。
「この發造物は、封建支配者の贊沢ばんざくと浪費、また人
民に対する酷使と、榨取を暴露するものである。」

۲

(۸)

(元龜) (明朝)
(天正) 万齋帝跋
室町義政

卷之六

1

(明朝)
(天正) 万曆帝滅祚
寧所廢

-15-9 v

参考全国统一

(廢長) 論長之說

(廢長) 論長之廢

鐵長公校

周易傳說

江戸薬舗を説く

-16-10

卷之三

董氏藏書

清詞妙語

卷之三

- 162 -

• 100 •